

生成原単位モデルに関する一考察

九州大学工学部 ○学生員 高橋 勝一
 九州大学工学部 正員 横木 武
 九州大学工学部 学生員 河野 雅也

1. まえがき

パソコンによる調査とともに交通需要予測の中で、地域全体の総交通量を予測することは、それ以前に総く交通量細分にわたる内容を把握するトータルコントロールを設定するものであり、交通需要予測の根幹となる重要な課題である。この総交通量を予測する方法として、生成原単位によるものが、交通現象とその根底である個人の属性にもとづいて把握する点と、将来の人間の行動特性の変化に対応させうる点から広く用いられており、問題点も多い。そこで、ここではその改善案について検討するものである。

2. 生成原単位乗法モデルの提案

生成原単位法は、原単位を直接求める方法と、原単位モデル法がある。両法のモデル式は周知のことく次式で与えられる。

$$\text{原単位直接法 } T = \sum_{j,k} t_{ijk} \cdot M_{ijk} \quad (1) \quad T: \text{生成原単位}, i, j, k: \text{説明指標} I, J, K \text{におけるカテゴリ} - i, j, k, \dots$$

$$\text{原単位モデル法 } T = a_0 + a_1 t_1 + a_2 t_2 + \dots \quad (2) \quad t_{ijk}: \text{カテゴリ} - i, j, k \text{で区分された生成原単位}, a_0, a_1, a_2: \text{説明指標} I, J, K \text{における係数} M_{ijk}: \text{カテゴリ} - i, j, k \text{で区分された集合の構成比} a_0, a_1, a_2: \text{モデル係数}$$

原単位直接法は、説明指標毎のカテゴリ数が多くなると、それまで区分された原単位の設定が困難である。また、データ不足のため予測精度が減せらるる欠点である。また原単位モデル法においても多くは説明指標により現状を十分に説明できず、そのことは説明指標の将来予測に大きな労力を要するところに、すべての説明指標の将来係数が必要な精度を得にくくなるなどの欠点を持ち、一概に両法の優劣はつけがたい。そこで両法の中間的なモデルを考え、次のようないくつかのモデルを新しく提案するものである。

$$T = A \times \left(\sum_i a_i m_i \right)^{\alpha} \times \left(\sum_j b_j n_j \right)^{\beta} \dots \quad (3)$$

a_i, b_j, \dots : 説明指標 i, j, \dots のカテゴリ $- i, j, \dots$ で区分された生成原単位

m_i, n_j, \dots : それぞれ説明指標 i, j, \dots のカテゴリ $- i, j, \dots$ で区分された個人集合の構成比

A, α, β : モデル係数

すなわち、個別の説明指標のカテゴリで区分された生成原単位を用いて、それらの乗法的組合せにより原単位を求めるもので、将来の生活様式、社会経済構造の変化にあらかじめ対応でき、説明指標の数が少なく、またそれらの将来予測を精度よく行えるなどの要望に答えるとするものである。

3. 適用例

交通の生成は人間の行動にとづくものであるから、生成原単位は本質的に人間一人一人の個人属性と深く関連することことが予想される。生成は対象圏域内と適当に動きうる交通全体を把握されるとあるから地域属性はさほど重視する必要はない。

個人属性には、年令、職業、性別、所得、自動車免許の有無などがある。昭和47年度の北部九州圏パソコンによる調査結果より、交通生成と関連が深く、現在値等のデータの入手が可能であり将来係数を精度よく推定できるという諸観点及び、将来の変化が予想される個人属性（・老年人口の増加、農林漁業従事者の減少と専門、技術、管理職やサービス、販売従事者の増大）に対応できる点から、年令、性別、職業をあげることができる。所得、自動車免許の有無については、将来予測の精度の点からもモデルの説明指標としては適当でない。性別については、5年毎の国勢調査によると男女比の顕著な変化は見られない。このことを考慮すれば、男女毎に生成原単位

位を設定して重ね合せた方法と、最初から男女合せて考える方法は同一の結果を出すこととなり、したがって説明指標から除外できる。

また世帯属性には、家族数などの構成、住居形態、車の世帯保有・非保有などがある。これらから個人属性と同様の観点から整理すれば、車の世帯保有・非保有がのころ。しかししながら、都市部での慢性的な交通渋滞、駐車場の不足などから、車の世帯保有率は上限に近く、将来さほど変動すことはないと判断できる。したがって、?、性別と同様、モデルの説明指標から除外できる。

さらに、生成原単位を交通属性とも言うべき交通目的別に見在場合、目的別の生成原単位の変動は大きなものがある。そこで、これで得られた説明指標、年令、職業とカテゴリ一分類し、交通目的別に生成原単位の変動について分散分析を行なう。だが、その際の各カテゴリーは表-1

表-1

のとおりである。

分散分析の結果は表-2のとおりである。これより明らかにならぬように、8目的中、6目的たつには、年令×職業のクロス属性は生成原単位の変動に対して有意でなく、5%有意であるものが1目的、1%有意であるのが1目的であり、たゞ、この分散比は他の要因と比較して極めて小さいものである。よし、2年令×職業の交互作用はモデルから除くことができ、年令、職業とそれ以外独立にモデルに組み込むことが可能と判断できる。

上述の結果から、結局モデルの形状を次のようく設定することができる。

$$T_i = A \left(\sum a_{ij} b_{ik} \right)^{\alpha} \left(\sum b_{il} b_{im} \right)^{\beta} \quad (4)$$

T_i ；目的*i*の生成原単位 A, α, β ；モデル係数

a_{ij} ；区域全体より得られた目的*i*、年令*j*で区分された生成原単位

b_{ik} ；区域全体より得られた目的*i*、職業*k*で区分された生成原単位

a_j ；年令*j*の構成比 b_k ；職業*k*の構成比

北部九州圏10-41ントリッジ調査における A, α, β のモデルを当該ゾーンと仮定し、年令を α, β にかけた T_i, a_j, b_k を求め、また北部九州圏全体より a_j, b_k を求める式中 α, β を最小自乗法により推定した。その結果、 α, β は負面が表わる理論的にモデル係数として採用できないことが判明した。そこで、新たに手段として、分散分析より得られた目的別、年令、職業の分散比をそれぞれの説明指標のモデルに対する重みと考へ、 α, β に目的ごとの分散分析より得られた分散比の比を採用した。目的ごとの α, β の値は表-3に示すものであり、また

* * 1%有意

* 5%有意

$A = 1.0$ と仮定してみた。こうして得られたモデルの現況再現性は、 $A = 1.0$ と見ると全目的にありて観測値とモデルによる推定値の差とは、9ゾーン中8ゾーンにおいて、 $|E| < 30\%$ 、残りの1ゾーンにつけても、 $|E| = 6.6\%$ である。こなは、年令の外にモデル($T_i = \sum a_j b_k$)より現況再現性が高く、職業の外にモデル($T_i = \sum b_k b_k$)とほぼ同じである。しかし職業の外に α, β でモデルでは将来的個人属性の変化(老健人口の増加等)に十分対応できるとは言いたい。年令と職業によらず α, β は、将来の個人属性の変化に対しては、 α, β の変化により対応でき、交通属性の変化 a_j, b_k を変化させることにより対応でき、モデルの説明指標も2つと少なく、そのための精度よく行なうとの要望に答えてモデルが得られるといえる。

表-3

目的	α	β
1	0.7977	0.2023
2	0.6714	0.3286
3	0.8287	0.1713
4	0.9774	0.0226
5	0.7418	0.2582
6	0.6680	0.3320
7	0.8721	0.1279
8	0.8457	0.1543

参考文献 昭和49年度北部九州圏10-41ントリッジ調査報告書予測モデル編